

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.880

Cierro. La de los correos, a las diez de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, sólo noche

Palma de Mallorca.—Viernes 22 de Septiembre de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

DESPUES DE LAS ELECCIONES

## Lo que enseñan las estadísticas

Verificadas ya las elecciones generales de diputados a Cortes, se comenta el resultado de las mismas, fijándose la gente en la escasa mayoría con que va a contar el Gobierno sobre las oposiciones reunidas y en la numerosa representación de algunas minorías, especialmente la conservadora.

El insigne hombre público Sr. Silvela dijo en una ocasión que los Gobiernos, cualesquiera que ellos fuesen, monárquicos o republicanos, se hallaban fatalmente condenados a ganar las elecciones, aunque estuviera en su ánimo perderlas.

Si esta afirmación, fundada en los vicios y corupciones del régimen, parece exacta, ateniéndose a la observación de los hechos no lo es menos que los dobles fondos, rendijas y aberturas de la ley de que hablara Costa, por las cuales la mano del gobernador, por cuenta del oligarca y del cacique, encuentra medios de burlar el voto de los electores, no se presentan ya en la misma forma brutal y descarada.

La disminución progresiva de las mayorías parlamentarias ha sido una consecuencia del sufragio universal y del mayor respeto a la voluntad de los electores.

Fijándonos en las primeras Cortes liberales de la Regencia, las últimas de sufragio restringido, vemos que las oposiciones no sumaban arriba de 90 diputados: 60 canovistas, nueve posibilistas, 14 republicanos coalicionistas y seis romeristas, debiendo observarse que entonces el número de diputados pasaba de 440, por las actas de Cuba y Puerto Rico; lo que daba a la mayoría un contingente de más de 300 votos.

Pero en las primeras Cortes elegidas por sufragio fue esa enorme diferencia disminuida, llegando las distintas fracciones de la oposición a 120 puestos, de los cuales muy cerca de 80 eran para el partido liberal y 24 de los rogerianos.

Esa misma diferencia entre Gobiernos y oposiciones siguió en 1893, en cuyas elecciones el partido liberal, que ocupaba el poder, llevó a las Cortes 274 diputados, por unos 60 conservadores de Cánovas, 29 republicanos, 14 silvelistas, 14 posibilistas y 15 o 20 distribuidos entre carlistas, independentes e indefinidos.

En 1896, Cánovas logró reunir una mayoría de cerca de 300 votos. Los liberales, contando a los diputados de la fracción gamacista, llegaban a 102; los republicanos no pasaron de tres, por su retraimiento, y los silvelistas quedaron en ocho.

En 1898, los liberales sumaban 284; la Unión conservadora, 66; los conservadores independentes, 12; cinco los que seguían llamándose canovistas, 16 los republicanos y siete los romeristas.

En las elecciones que hizo Dato en 1899, los adictos fueron solamente 240; los liberales, 83; los gamacistas, 29; los tetuanistas, 12; los romeristas, 4; los republicanos, 14; y los carlistas, tres.

Como se ve, sumadas todas las oposiciones daban 150, lo que constituía una fuerza mayor que la que hasta entonces habían tenido las minorías parlamentarias reunidas en el período constitucional desde la Restauración.

En 1901, la mayoría liberal se componía de 250 diputados, es decir, 35 menos que en 1899, y la oposición constaba de 81 silvelistas, 12 tetuanistas, 13 gamacistas, 14 romeristas, 16 republicanos y cuatro carlistas. En 1903, el partido republicano obtuvo una señalada victoria en varias circunscripciones y logró llevar al Congreso 34 diputados; los liberales fueron 88 de los distintos matices, monteristas, canovistas y romeristas; los romeristas, siete, y el Gobierno Silvela-Maura reunió 240 diputados afectos a su política.

En las elecciones que acaban de verificarse, la mayoría del partido liberal se compone de 229 diputados, es decir, 20 menos que en 1901. En cambio, las oposiciones aparecen con 175 votos, de los cuales 100 pertenecen al partido conservador.

Este resultado se debe a la pérdida para los liberales de gran número de distritos, algunos de abolengo democrático. Es cierto, sí, que se han ganado otros, como Laguarda, Astorga, Lalín, Vélez-Málaga, Mahón, La Almunia, Motilla del Palancar, Algeciras, Ciudad Real, Medina del Campo, Castrojeriz, Lucena, Seo de Urgel, Obichón, Benavente y Villalón, que en 1901 eran representados por conservadores, gamacistas y republicanos; pero se han perdido, en cambio, Berga, Granollers, Almeda, Salas de los Infantes, Nules, Albuñol, Calatayud, San Clemente, Girona, Guadix, Motril, Alhama, Cieza, Utiel, Alcañiz, Puente del Arzobispo, Caspe, Daroca, Ilescas, Vendrell, Ginzo de Limia, Ferrol, Mataró, Vitoria, Arévalo, Vitigudino, Santa María de Nieva, Martos, Egea, Mora de Rubielos y Hellín.

Aunque este hecho, acreditativo de sinceridad, es inquietante para el porvenir, porque hace temer una sustracción permanente de buen número de comarcas a la influencia de las ideas liberales, no es menos cierto que, si nos fijamos en los Parlaentos europeos, vemos que la estabilidad de los Gobiernos no se funda en la superioridad numérica abrumadora, sino en la cohesión de todos los elementos de las mayorías para el cumplimiento de una elevada función política, de un programa que responda a conveniencias colectivas o a públicas necesidades.

Con poco más de cuarenta votos de ventaja sobre sus adversarios aprobó Waldeck-Rousseau, en Francia, la ley de Asociaciones, que significaba el triunfo de los principios radicales.

En Holanda, los distintos matices liberales reunidos sólo suman diez votos de mayoría sobre los reaccionarios que siguen el intransigente y fanático Abraham Kuiper, y precisamente esa escasa diferencia les hace estrecharse más, borrando sus diferencias accesorias para la obra común.

Y puede también observarse otra cosa estudiando la constitución de los Parlamentos extranjeros, y es el aumento que en todos ellos han experimentado los representantes de las tendencias democráticas. En Holanda mandaba Kuiper, y las elecciones de este año le han derrotado. En Bélgica, los liberales aumentaron diez puestos en las elecciones del 29 de Mayo del año pasado. En Francia han disminuido las fuerzas parlamentarias conservadoras y nacionalistas y han aumentado, en cambio, los radicales y los radicales socialistas.

En Inglaterra, aquella mayoría conservadora de 277 votos con que contaba Balfour, que sufrió ya en 1904 la merma del grupo disidente del *Unionist Free Trade Club*, se ve cada día cercenada por nuevas elecciones parciales que dan el triunfo a los candidatos liberales. Y Balfour, faltar de fuerza, imitaba a Peel y no se retiraba, a pesar de una votación adversa; pero sus días están contados.

En Servia, la elección general de hace poco dio la victoria a los progresistas radicales, y por todas partes, en suma, parecen prevalecer las ideas de libertad y de progreso.

Alguien ha pretendido que los partidos liberales se encuentran en Europa en momentos de crisis y de descomposición. Esto no puede afirmarse respecto de aquellos que han formado organismos poderosos y que, sobre todo, han ganado la opinión con la eficacia de sus ideas.

Porque con éstas y con programas que respondan a grandes movimientos colectivos no importa que sea mayor o menor el número de diputados. En cambio, sin unas y sin otros de nada sirve la superioridad numérica abrumadora.

PRÁXEDES ZANCADA.

## Witte en París

Su llegada a París.—Unos momentos de conversación.—Visitas oficiales.—Viaje a Rusia

París 20.—Después de haber descansado en el puerto de Cherburgo algunas horas, Mr. Witte y todo el personal ruso que le acompañó a los Estados Unidos, para tratar de la paz con la embajada japonesa, se han trasladado a esta capital.

En realidad, su entrada en París ha sido triunfal.

Esperándole en la estación importantes personalidades de la colonia rusa, el personal de la embajada, el prefecto de la Policía, Mr. Lepine, con las autoridades francesas, y numeroso público.

En la misma estación y a su salida fué aclamado, oyéndose repetidas veces: «Viva Rusia!» «Viva Witte!» «Vivan las negociaciones de la paz!»

He tenido la ocasión de hablar unos momentos, en el hotel, con Mr. Witte, y al felicitarle por su gran éxito y recordarle la entrevista con que favorecióme ha dicho:

—Estos son otros tiempos. Entonces todo eran dudas e incertidumbres. He pasado muchas amarguras hasta llegar al fin, porque nuestra responsabilidad era enorme. A usted y a cuantas personas hablé en París, dije que yo había sido decidido partidario de la paz antes de la guerra, pero que después no la quería a cualquier precio, sino en tanto en cuanto representara la honra para Rusia. La opinión unánime del mundo entero me lionjea, porque creo que los hechos han venido a satisfacer este último deseo mío.

Como le preguntara si se proponía marchar pronto, me contestó:

—Tengo deseos vivísimos de llegar a Rusia, para dar cuenta personalmente de todos los pormenores de mi gestión al Emperador; pero el Zar está realizando en estos momentos una brevísima navegación de descanso. Después desde San Petersburgo volveré a París, donde tengo que pagar muchas deudas de gratitud y de afecto.

El ilustre embajador ruso muéstrase íntimamente satisfecho. Es otro hombre

que cuando pasó por aquí, camino de los Estados Unidos. Las sombras de honda preocupación que entonces cubrían su mirada se han borrado, y ahora sus labios dibujan constantemente una sonrisa de profunda tranquilidad y de sincera alegría.

Mr. Witte ha celebrado larga y afectuosa conferencia con Mr. Rouvier, y su primer cuidado, al llegar a Francia, fué enviar un respetuoso y entusiasta saludo telegráfico a Mr. Loubet.

Sus entrevistas con Mr. Rouvier tienen verdadera importancia, y ellas sirven para ratificar y sancionar en todas sus partes la alianza de Francia con Rusia.

JUAN DE BECON.

DE TEATROS

## Los estrenos en Madrid

María Antonieta

En el teatro Price, se ha inaugurado la temporada y se estrenó el melodrama en seis actos *María Antonieta*.

El crítico de *La Epoca* dice de esta obra:

«Buena la Marsellesa; el público de los tendidos—ya se sabe que en Price se tendido la galería—prorrumpen en un ruidoso aplauso, y empieza el largo sylvio, seis actos, de la esposa de Luis XVI.

El autor del melodrama, Sr. Tomaset, no ha puesto casi nada de su cosecha. Ha acogido el relato histórico de la Revolución francesa que le ha parecido más interesante—quizás el de Lamartine—y de ahí ha entresacado discretamente los episodios culminantes de los últimos años del reinado y de la vida de María Antonieta.

En el primer acto vemos a la Reina, rodeada de su Corte, gozosa ante la expectativa de la fiesta que aquella noche se ha de celebrar en Trianon. Va a representar *Le mariage de Figaro*, y María Antonieta se ha encargado del papel de Rosina. En este primer acto trabajamos conocimiento con el conde D'Artois, que luce un hermoso traje color de na. anja; con el duque de Brissac, con Lafayette, con Mallesherbes, con madame Isabel y con la Princesa de Lamballe.

El Rey no ve con buenos ojos la celebración de aquella fiesta; teme que dé pábulo a las murmuraciones contra la Reina; pero la orgullosa Soberana desprecia las calumnias, y se dirige, acompañada de sus cortesanos, al teatro de Trianon.

Desde aquel momento no se dan un punto de reposo las desdichas Reales. El segundo acto representa la «jornada del 6 de Octubre»: la muchedumbre de París, invadiendo el Palacio de Versalles; la familia Real, aterrada; el rumor de la lucha en las galerías y patios; los muerzas a la Reina, y, por último, el raso de Lafayette haciendo que María Antonieta se asome al balcón de Palacio, acompañada de su hija y del Delfín. «Lafayette—dice Michelet hablando de estas cosas—estuvo admirable; arriesgó por aquella mujer temblorosa su popularidad, su porvenir, su vida. Aparció con ella en el balcón, y le besó la mano». Con este hecho histórico acaba el acto, cuya plasticidad artística ha sido esmeradamente ensayada.

Del 6 de Octubre de 1789 salta la acción al 10 de agosto de 1792. El salón del Palacio de Versalles se ha trasladado a las Tullerías. Quiero decir que, no obstante la diferencia de lugares, la decoración no cambia en este acto. El director de escena sabrá por qué. Este cuadro resulta un poco pálido: no da idea de aquel terrible asalto que costó la vida a centenares de suizos, ni del furor de la multitud revolucionaria, ni de la desbandada de los defensores del castillo. Unos cuantos decamidados de gorrillo frigio, capitaneados por el cervetero Santerre, representan las turbas revolucionarias. El Rey, con su familia, huye de su palacio y se refugia en la Asamblea. Santerre, movido de un sentimiento de piedad, lleva en sus brazos al Delfín, para librarse de las posibles acometidas del pueblo.

Sigue a este cuadro el del Temple. Luis XVI en capilla: groseras crueldades del zapatero Simón; última cena del Monarca con su fiel criado Cléry y con Mallesherbes. Termina el cuadro despidiéndose el Rey de su familia.

Durante este acto las señoras hacen uso de sus pañuelos; algunos caballeros ponen la cara larga y un tanto compungida, y hasta algunos ciudadanos del tendido, que, como he dicho, acogieron la Marsellesa con frenéticos aplausos, a juzgar por la expresión afogada de su semblante, se han pasado al partido realista. La emoción se acentúa a medida que el drama avanza y crecen las desdichas de María Antonieta. Después de ejecutada Luis XVI, la Asamblea decreta que se entregue el Delfín, en calidad de pupilo, al ciudadano Simón. Este bárbaro, que ya ha tenido buen cuidado de explicar qué clase de educación prepara al joven Príncipe, lo arranca de los brazos de su madre y se lo lleva a la fuerza,

con gran indignación del público, que de buena gana vería al bruto del zapatero camino de la guillotina.

En el último acto asistimos a los penúltimos momentos de la Reina de Francia. Ha sido ultrajada por el Tribunal revolucionario, como mujer y como madre, y condenada, por último, a muerte. La hija de María Teresa arrostra con soberana entereza su trágico destino, y acompañada de Sansón, el verdugo, vestido de rojo y con una hermosa barba rubia, y seguida de un grupo de *sans culottes*, capitaneados por Santerre, parte para el cadalso de los sones de la Marsellesa.

El público aplaude, y justo es añadir que no fueron imerecidos los aplausos. La obra, en rigor, es cinematográfica, sin más trabazón que la puramente histórica: es una serie de cuadros, más bien que un drama; pero esos cuadros están hechos con discreción, sin abuso de declamaciones, sin violencias truculentas, a que tanto se presta el asunto elegido por el Sr. Tomaset. Los últimos actos resultan monótonos, pero no llegan a fatigar, más por el interés histórico que por el interés propiamente artístico.

La obra se presenta con bastante propiedad y esmero. La indumentaria y el decorado son en general muy aceptables, y los actores dicen sus papeles con naturalidad, y algunos como la señora Echevarría, con verdadero sentimiento.

Sin bombos ni platillos, la compañía que anoche se presentó en Price es mejor en conjunto que otras que «fatigan las prensas», y a la Prensa y al público con sus reclamos encomiásticos.

La gente aficionada al melodrama está de enhorabuena. Por poco dinero podrá llorar las desdichas de los personajes simpáticos e indignarse contra el traidor.

Al pueblo soberano, a Pipl, siguen gustándole mucho las comedias en que hay traidor.—Z.

## Mr. Loubet en España

Programa oficial

Respecto al programa oficial del viaje de Mr. Loubet a España se dan las siguientes noticias:

El 22 de octubre saldrá de París monsieur Loubet, acompañado de Mrs. Rouvier y Combarien, del general Dubois, de los secretarios generales y de algunos oficiales.

Llegará el 23, a la una y media de la tarde, a El Escorial y depositará una corona sobre la tumba de Alfonso XII. A las tres llegará a Madrid, siendo recibido en la estación del Norte por el Rey don Alfonso XIII, quien le acompañará al Palacio Real, en donde le esperará la Reina madre y la infanta María Teresa.

El mismo día habrá recepción del cuerpo diplomático y se celebrará una comida de gala seguida de recepción y de un concierto.

El día 24, por la mañana, Mr. Loubet recorrerá la villa y corte; a la una y media, almuerzo en la Casa Consistorial; después existirá a una corrida de toros y visitará algunos establecimientos franceses. En el Retiro se celebrará una *garden party*, ofrecida por el Ayuntamiento de Madrid a los representantes de la Corporación municipal de París, asistiendo a esta fiesta toda la colonia francesa.

En la Embajada de Francia se celebrará el banquete que ofrecerá al Rey de España Mr. Loubet.

El día 25 se efectuará una cacería, en la que tomarán parte el Rey don Alfonso XIII y Mr. Loubet, y se dará una función de gala en el Teatro Real.

El día 27 se celebrará una revista militar.

## Los proyectos del Gobierno

El *Diario Universal* publica una noticia extensa de varios de los proyectos que abriga el gobierno para la labor parlamentaria.

Durante su estancia en San Sebastián dice el citado periódico, se ha ocupado el señor Montero Ríos en confeccionar importantes proyectos de ley que serán sometidos a las Cortes inmediatamente que éstas den comienzo a sus tareas.

Entre los ya ultimados y los próximos a serlo, suman seis los proyectos, de cuya importancia puede juzgarse con sólo decir que se refieren a las materias y puntos siguientes:

Ley de Asociaciones.  
De Incompatibilidades.  
De Reforma electoral.  
De Inspección de Ayuntamientos.  
De Excedencias.

Y de creación de un alto centro de enseñanza político-financiera.

Sin perjuicio de ampliar la información respecto de estos proyectos más adelante, diremos algo de ellos.

El proyecto de ley de Asociaciones responde en absoluto a las declaraciones hechas por el señor Montero Ríos cuando se discutió en el Senado el fracasado convenio con el Vaticano, presentado por el gobierno del señor Maura.

La libertad de asociarse se concede a todos los ciudadanos, siempre que la asociación no tenga por fin la perturbación del orden público ni realizar actos contrarios a la patria.

Todas las asociaciones religiosas, excepto las concordadas, estarán sometidas a la ley común, y todas aquellas que se dediquen a la industria, comercio o enseñanza deberán tener las mismas obligaciones que las sociedades laicas de análoga índole, que dispone el Código de Comercio y las leyes que rijan en estas materias.

Aunque gira el proyecto sobre estas bases, contiene extremos de mucha importancia acerca las asociaciones religiosas.

Proyecto de ley de incompatibilidades:

Enemigo el gobierno de los abusos en materia de incompatibilidades, el proyecto tiende a restringirlas considerablemente.

Esta restricción va más allá que el proyecto del señor Silvela, pues la incompatibilidad consignada en el proyecto del señor Montero Ríos abarca muchos extremos.

Proyecto de ley de reforma electoral: Se diferencia esencialmente en muchos extremos de los contenidos en la reforma electoral del señor Maura.

Quedan por completo apartados de toda intervención en las elecciones los Ayuntamientos, las Diputaciones, los jueces y demás organismos políticos y administrativos.

No tendrán estos organismos intervención directa ni indirecta en las elecciones.

La misión del Estado quedará reducida a garantizar el libre ejercicio del derecho de sufragio.

Proyecto de ley de inspección de los Ayuntamientos: Para inspeccionar y rectificar la administración de los Ayuntamientos se creará una junta inspectora, compuesta de un reducido número de individuos.

Estos girarán visitas a los Ayuntamientos, para dar cuenta a los habitantes de la población y al gobierno.

Para dar comienzo a la inspección se guardará el orden alfabético de las provincias, es decir que comenzará por Alava.

Si de la inspección resultaran faltas que sólo conciernan a las facultades autonómicas de los municipios, dichas faltas serán hechas públicas en las localidades respectivas, para que sus habitantes tengan conocimiento de ellas y sepan a qué atenderse respecto a sus administradores.

Si dichas faltas salen de la esfera autonómica, la inspección dará cuenta de ellas al Estado, a fin de que éste proceda a lo que haya lugar.

Ley de excedencias: Como la ley de incompatibilidades tiene ésta a cortar de raíz los abusos que en la concesión de autorizaciones y excedencias se toleran.

No se contrae solamente el proyecto a los funcionarios de tal ó cual organismo administrativo, sino que los abarca todos.

Como éste es uno de los proyectos que aun están por ultimar, nada podemos decir respecto a las condiciones y límites de las excedencias.

Enseñanza política y financiera: A semejanza de la Escuela superior de estudios políticos y financieros que existe en París, quiere el señor Montero Ríos crear una análoga en Madrid.

Los cursos se reducirán a conferencias que sobre política y economía darán los hombres más eminentes del país.

Dichas conferencias serán retribuidas por el Estado.

El referido centro expedirá títulos de publicista.

De otros importantes proyectos que tienen en estudio tanto el señor Montero Ríos como la mayoría de los ministros nos ocuparemos otro día.

## Lo de Marruecos

Exigencias del Emperador

Los principales periódicos franceses dejan traslucir cierto recelo por la suspensión de las negociaciones entre Francia y Alemania, respecto de Marruecos.

M. Revoil reanudar sus entrevistas con el Dr. Von Rosen; pero nadie asegura que se adelante un paso hacia el acuerdo.

Se insinúa que el pretexto de la suspensión (datos pedidos a Tánger) oculta una exigencia del emperador, quien dirige—como es sabido—la política exterior de Alemania. Quéntase que ahora no se aviene a tolerar la preponderancia francesa en Marruecos, sin concesiones que sobrepasarían a las prometidas a España. Por de pronto, parece que quiere Alemania un puerto en el Atlántico; Mogador.

En tales condiciones, se comprende la escasa confianza en el éxito inmediato de las negociaciones y se explica la impresión producida en Londres por la conducta de Guillermo II, según el editorial del *Times* que en un telegrama se extracta.

El articulista considera esta conducta

vecina de la provocación, expuesta a peligros trascendentales. Asegura que en Inglaterra tiene que ser mal vista la indefinida disposición de Alemania en sus negociaciones con Francia. Y añade que la cuestión marroquí podría, por tal camino, salir de su cauce, y acrecentar las antipatías de los ingleses.

En suma, el fondo del *Times* es una amenaza declarada, de innegable gravedad.

## Por telégrafo

Los presupuestos

Madrid 21 a las 15'15

Los presupuestos generales del Estado están ya formados, pero faltan todavía los de los ministerios de Gobernación y de Instrucción pública.

Se dice que en lo sucesivo se denominará ministerio de Fomento, el ministerio de Agricultura.

Buques a Ceuta

Madrid 21 a las 15'15

Se ha ordenado que marchen a Ceuta los buques de guerra españoles «Infanta Isabel» y «Carlos V» y el cañonero «Vicente Yañez Pinzón».

Si es preciso también marchará a aquel punto el destructor «María de Molina».

La Gran Via

Madrid 21 a las 15'15

Se ha verificado la subasta para la construcción de la Gran Via.

Se adjudicó a una casa inglesa que llevará a cabo las obras en combinación con la casa Miró, de Barcelona.

Santafé

Madrid 21 a las 24

Ha llegado al Ferrol el buque de guerra «Princesa de Asturias» que conduce a bordo al general de marina Sr. Santafé.

Una entrevista

Madrid 21 a las 24

París.—Mr. Revoil ha celebrado una entrevista con el baron de Rosen, delegado del Gobierno alemán en el asunto de Marruecos.

Existe pesimismo sobre esta entrevista. Se supone, sin embargo, que el asunto tendrá una solución satisfactoria.

Loubet en Lisboa

Madrid 21 a las 24

Lisboa.—El Consejo de ministros acordó el recibimiento que se tiene que dispensar al presidente de la república francesa Mr. Loubet.

La prensa publica el itinerario que ha de seguir que es el siguiente:

Llegará a Lisboa el día 27 de octubre. Este mismo día se celebrará un banquete de gala en el palacio real.

El día 28 se celebrará un almuerzo en Cintra y una cena en Carcaes.

El 29 recepción de la colonia francesa en la Legación.

Regresará a Francia Mr. Loubet, después de celebrada la cena.

Fiesta socialista

Madrid 21 a las 24

El Congreso Socialista que acaba de tener lugar ha acordado que en todo el mundo el día 1.º de Mayo de 1906 se celebre una gran fiesta dedicada al trabajo.

Cólora

Madrid 22 a las 2'30

De Varsovia dicen que en Sonz han ocurrido tres casos mortales de cólera morbo asiático.

El «Cuout» denunciado

Madrid 22 a las 2'30

De Barcelona comunican que el semanario catalán «Cu-Cut!» ha sido denunciado por injurias al ejército.

Un centro comercial

Madrid 22 a las 8'30

Telegrafían de Ceuta que los banqueros, industriales y comerciantes de aquella población se han reunido para crear un centro comercial hispano-marroquí.

FABRA.



**Aviso a los marinos**

**Iluminación de las costas del Golfo de México.**—Modificación de las luces blancas de enfiliación del puerto de Coatzacoalcos.

**Fanal de la Barra.**—En la misma fecha este fanal ha sido transportado de la Cabana en que estaba colocado, a una torre de esquelito de mandera pintada de rojo de ocho metros de alto, colocada al W. de su antigua posición y a 302 metros del fanal superior; su carácter distintivo y alcances luminoso y geográfico permanecen los mismos.

Para tomar el canal de la barra debe seguirse la nueva enfiliación hasta encontrar la de los fanales rojos de la margen derecha, la que seguirá hasta entrar al puerto. Las dos enfiliaciones se cruzan en un punto situado a la mitad de la distancia de los Morros que marcarán las extremidades de la escollera.

**Iluminación de las Costas de la Baja California.**—Inauguración del faro de «Cabo Falso».

Este faro situado en la punta Sur de la Baja California fué encendido el 5 de Mayo del presente año.

**Situación geográfica aproximada:**  
Longitud W. de Greenwich: 109° 57'50".  
Latitud Norte: 22° 52'10".

El aparato de iluminación es de 50 centímetros de distancia focal y del sistema de destello relámpago.

**Carácter distintivo luminoso:** un destello blanco.

Se le designa I D. B.

La intensidad luminosa es de 23,381 lámparas Carcel.

Alcance luminoso en tiempo claro: 75 millas marinas.

Alcance geográfico para el observador cuyo ojo esté a seis metros sobre el nivel del mar: 24 millas.

altura de la cúpula sobre el suelo: 16 metros.

Altura del plano focal sobre el nivel de la marea alta: 80 metros.

La torre es octagonal de mampostería; la casa también de mampostería está al pie por el Norte y ambas están pintadas de rojo.

El faro está en la laguna arenosa Sur del cerro del «Rodadero» marcado en las cartas americanas con el nombre de «Paps.»

El domingo tendrá lugar la última función de la temporada. El director de la Compañía Sig. Garavaglia, ha querido ofrecer como despedida a nuestro público una de las obras que ha valido más aplausos, el hermoso drama de *Arlequin Rey*.

El lunes saldrá la Compañía para Barcelona donde debutará el martes en el teatro *Eldorado*, probablemente con *Il Cardinale*.

**De Teatros**

**Lírico**

Estrenóse anoche *La fine di Sodoma* de Sudermann. Esta obra puede dividirse en dos partes: los dos primeros actos, que fueron escuchados con verdadero deleite y el tercero y cuarto, en los que aparece el desarrollo que se aparta del procedimiento que de Sudermann conocíamos. Es en aquellos donde el genial autor presenta los vicios de la alta sociedad y una familia en la que su vida es patriarcal. Estos dos con trastes producen impresión en el espectador. Sudermann, en un diálogo breve, ha dibujado la figura de aquella esposa, que olvidada de su marido, se entrega en brazos del joven pintor, teniendo encadenado para toda la vida.

Los dos últimos actos no parecen escritos del mismo autor. Existen muchos convencionalismos y coincidencias. La dramática moderna no admite estos procedimientos. Por esto nos causó desagrado el desarrollo de estos actos. Los recursos que Sudermann ha llamado en su auxilio no han sido más que para impresionar y el público, dado los dos excelentes primeros actos, esperaba otro curso de la obra. Y la recepción fué tanto mayor, cuanto mayor eran las esperanzas que se concibieron. Si admitimos la primera falsedad de la obra, hemos de aceptar las otras y entonces hay que elogiar la labor de Sudermann.

El espíritu del drama no queda completamente explicado; sin duda, no lo adivinamos los que no nos han producido efecto alguno los dos últimos actos, con sus inverosimilitudes y sus escenas preparadas de antemano. Para nosotros, queda el drama en suspenso en el segundo acto.

La obra fué elegida por el Sr. Garavaglia para su beneficio. Puso todo su empeño en hacer resaltar la figura del pintor Willy. Hizo una verdadera labor artística. No hay en estos momentos que poner de manifiesto todos los méritos del Sr. Garavaglia; baste decir que anoche puso todo su interés en hacer resaltar su papel y sus esfuerzos no fueron vanos. Sólo a su trabajo se debe el que los dos últimos actos fueran aplaudidos. El público al final dispuso al Sr. Garavaglia una entusiasta ovación, haciéndole aparecer en el palco escénico repetidísimas veces.

**Gacetillas**

El Capitán General de Cataluña ha dirigido oficio al Sr. Gobernador civil de esta provincia preguntando si en la actualidad desempeña la secretaría del Gobierno D. Ignacio Martínez de Campos a fin de que este señor caso afirmativo sea oído en el expediente que se instruye para acreditar las muertes del capitán D. Francisco Andrea Izard y tres cabos asesinados por fuerza indigna de la guardia civil a sus órdenes en Nueva Cáceres (Filipinas) de cuyo gobierno era también secretario el señor Martínez de Campos al ocurrir la insurrección en que se desarrollaron dichos hechos.

El vapor *Bellver* llegado esta mañana ha sido portador de cuatro pinos Obasaigne para la antigua casa Benqué de la calle de Colón.

En el vapor *Lulio* hoy han sido embarcados para Valencia varios centenares de cerdos cebados.

Han sido detenidos por la guardia civil los reclamados por el Juez de Instrucción de Marina de Ciudadela, Nicolás Garau Tous, Juan Sureda y Juan Barceló.

En el número de anoche, reproduji-

mos un suelto del *Noticiero Universal*, respecto a un extranjero que no pudo recoger en Palma la correspondencia por no encontrar ningún empleado en la Administración de Correos.

Las censuras dirigidas a esta Administración por el mencionado extranjero, son injustas, pues los miércoles y viernes por la tarde no hay oficinas por no haber entrado ni salida de vapores.

Además las cartas dirigidas a la lista de correos, en todos los países del mundo se tienen horas determinadas para recogerlas, menos en Palma que la lista está a disposición del público todos los días.

El servicio, pues resulta como correspondiente a una población de sesenta mil almas.

Se nos comunica que desde hoy dejará de prestarse el servicio que en combinación con el ferrocarril venía prestando una diligencia desde Santa Eugenia a Sansellas en lo relativo al tren que sale de Palma a las 6'15 tarde. No obstante, los sábados y domingos en atención a que suele ser mayor el número de pasajeros, estará en vigor dicho servicio. No ha sufrido modificación alguna el que se efectuaba con los trenes de Palma que salen a las 7'40 mañana y dos tarde.

Esta noche seguramente se verá muy concurrido el Cinematógrafo de la calle de la Marina, pues además de muchos y muy buenos estrenos, está anunciado el que tanto gustó hace ya algunos días y que se titula «Licencia de caza». Para la semana próxima también se preparan varios estrenos de las últimas novedades.

Esta noche última representación del drama de *Poker II Cardinale*.

Esta obra es la que más ha gustado a nuestro público, y en la cual se admira todo el talento artístico del primer actor Sig. Garavaglia.

El sábado tendrá lugar el beneficio del actor Sig. Baccani, el cual ha escogido la producción del literato español Sr. Dicenta *Juan José*.

El Sr. Baccani, según leemos en la prensa de Roma, es el único artista que ha representado dicha obra en Italia, con verdadero éxito. El artista anuncia un deber de cortesía a los autores españoles representando para su beneficio uno de sus producciones más populares. Lo que no debe olvidar nuestro público es que asiste a la traducción italiana de dicha obra y que los artistas tienen que someterse por tanto al trabajo del traductor.

El domingo tendrá lugar la última función de la temporada. El director de la Compañía Sig. Garavaglia, ha querido ofrecer como despedida a nuestro público una de las obras que ha valido más aplausos, el hermoso drama de *Arlequin Rey*.

El lunes saldrá la Compañía para Barcelona donde debutará el martes en el teatro *Eldorado*, probablemente con *Il Cardinale*.

**La Defensora Sollerense**

En el teatro perteneciente a esta sociedad sollerense, el día 1.º de Octubre inaugurará la temporada la compañía que dirigen los Sres. Carreras y Ferrán. Se representarán *El Mistich* de Rusinoff y *El chiquillo* de los hermanos Quintero.

Asistirá a esta función el autor de *El Mistich* que se encuentra en Palma.

**ISLEÑA MARITIMA**

**Compañía Mallorca de Vapores**  
El acreditado vapor **BELLVER** Saldrá el próximo sábado día 23 de Septiembre a medio día directamente para **MARSELLA**

Admite carga y pasaje para dicho destino. Para informes y despacho, oficinas de la Isla Marítima.

Nº 11. — Todos los jueves a las 6 de la tarde sale vapor de la misma compañía para Argel de donde regresará los sábados. Admite correspondencia.

**ALHAJAS**

El dueño de la casa más antigua de Madrid, Plaza Mayor 23, dedicada a la compra de alhajas, pasará en Palma «Hotel Continental» los días 25 y 26 del actual y desea comprar toda clase de alhajas que tengan brillantes, perlas, esmeraldas ó rubíes, pagando los más altos precios. — Hora de 8 a 11.

**Teneduría de Libros**

La clase establecida hace 30 AÑOS, vuelve a abrirse por lo económica y durar SOLO 3 MESES la enseñanza.

Plaza Olivar 6—VILLALBA

**Café Mahonés**

Plaza Mayor, 30

Todas las noches de 9 a 12 se celebrarán reuniones familiares de concierto por un septetino de profesores que alternará con la capletista.

**PAÇA LA CHINA**

En la reunión de hoy se ejecutará el siguiente programa:  
1.º Sinfonía «Bella Rosa» — 2.º Romanza de la «Keisa» — 3.º Romanzas por Paça la China — 4.º Fantasia de la ópera «Faust» — 5.º Romanzas por Paça la China — 6.º «El Abanico» — marcha militar. — 7.º Completas por Paça la China.  
Servicio esmerado.

**Reuma**

Aparatos especiales para baños de vapor en las partes inflamadas por el reuma. Calman al instante el dolor y se obtiene la curación.

El baño de vapor da también excelentes resultados en otras enfermedades crónicas.

Informará el representante, Misión 18, entresuelo, de 8 a 9 y de 4 a 5.

**Más telegramas**

**Muerte sentida.**—Alcalde liberal Madrid 22 a las 8'16

En Toledo, Ciudad Real y Alcalá ha producido gran sentimiento la noticia de la muerte del Sr. Navarro Ledesma.

El ayuntamiento de Toledo ha acordado dar el nombre del distinguido escritor a la calle donde nació; y ha enviado un representante al entierro.

La mayor parte de las universidades han telegrafiado a la familia del Sr. Navarro, dándole el pésame.

El alcalde de Alcalá se ha afiliado al partido liberal.

**Concierto** Madrid 22 a las 8'30

Comunican de San Sebastián que en el Casino se ha celebrado un concierto extraordinario a beneficio de la orquesta.

Tomó parte en el concierto el eminente violinista Sarasate que fué muy aplaudido.

**La crisis reaparece** Madrid 22 a las 8'30

De Sanlúcar telegrafían que renace la crisis del hambre. Se reclama con urgencia que se emprendan obras para dar ocupación a miles de obreros que se hallan parados por falta de trabajo.

**Emigrantes.—Abusos** Madrid 22 a las 8'30

Telegramas de la Coruña dicen que han zarpado de aquel puerto los vapores «Francfort» que conduce a América 600 emigrantes, y el «Reina Cristina» con destino a Cuba que conduce mil de aquellos.

Hoy saldrán otros dos vapores, conduciendo también centenares de emigrantes.

El sábado marchará otro completamente aborrotado.

Más de 600 personas se han quedado en tierra por falta de pasaje.

El gobernador ha recorrido el barco, para evitar abusos, y ha dictado energéticas medidas, al observar que embarcaban indocumentados individuos procesados, ó sujetos a quintas.

**Contra un automóvil.—Visita probable** Madrid 22 a las 8'30

Telegrafían de San Sebastián que el pueblo se ha amotinado contra un automóvil.

Dos sujetos han sido apedreados.

Las autoridades han logrado calmar los ánimos.

Es probable que el conde de Romanones visite el ferro-carril de Oviedo a Santander.

**Ciclón.—Inundaciones** Madrid 22 a las 8'30

Lugo.—En el distrito de Mondoñedo ha pasado un ciclón. Las aguas han barrido los puentes inundando las casas ribereñas con la parroquia de Vilvalle.

Han perecido ahogadas muchas cabezas de ganado.

En Campos de Vivero han quedado aislados los caminos vecinales; las carreteras están arrasadas.

La inundación alcanza un radio de 16 kilómetros.

**Los campesinos han quedado sumidos en la más espantosa miseria.**

**La Reforma arancelaria** Madrid 22 a las 8'30

La «Gaceta» de hoy publica un Real orden invitando a los productores, fabricantes, particulares y sociedades para que se ocupen de la reforma arancelaria antes de que finalice el mes de octubre; y que antes de esta fecha remitan a la subsecretaría de Hacienda, los datos referentes al coste de las manufacturas, que crean más interesantes.

**Otra vez los Balkanes** Madrid 22 a las 8'45

Hemos recibido despachos diciendo que la situación política de los Balkanes se agrava, habiendo ocurrido algunos desórdenes.

**Una conspiración** Madrid 22 a las 8'45

Ha circulado el rumor de que se ha descubierto una conspiración contra el Rey de Servia.

Hay algunos detenidos

**El cólera** Madrid 22 a las 8'45

En Lodz, han aparecido varios casos de cólera.

Se han tomado severas disposiciones para impedir su propagación.

**Se desmiente.—Nuevos hundimientos** Madrid 22 a las 9'30

Comunican de Londres que el duque de Orleans ha desmentido el matrimonio de D. Alfonso XIII con Luisa de Orleans.

Telegrafían de Roma que el monte Sampsalins se ha hundido. La ciudad entera se halla sepultada. Circula el rumor de que hay numerosas víctimas.

**El cólera** Madrid 22 a las 9'30

Telegramas de Nueva Orleans denuncian la existencia de cincuenta nuevos casos de cólera y seis defunciones de la misma enfermedad.

**Los sumergibles franceses** Madrid 22 a las 9'30

París.—Le «Matin» recoge el rumor de que los planos de los buques sumergibles franceses, los vendió a Alemania un alumno libre de la Escuela de ingenieros navales.

**Regreso del Sr. Montero Ríos** Madrid 22 a las 16'15

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Montero Ríos ha regresado a esta ciudad procedente de Antequera donde había ido a visitar al Sr. Romero Robledo. En la estación le esperaban muchos amigos políticos.

**La Bolsa** Madrid 21 a las 16

Interior contado. . . . . 79'75  
Interior fin de mes. . . . . 79'87  
Amortizable 5 por 100 . . . . . 99'00  
Banco de España . . . . . 000'00  
Compañía de Tabacos. . . . . 394'00  
Francos. . . . . 00'00  
Libras . . . . . 00'00  
Exterior de París. . . . . 94'40

**Academia de preparación completa** para el ingreso en el **CUERPO DE CORREOS**

Queda abierto el curso para las próximas oposiciones, bajo la dirección de oficiales del cuerpo y acreditados profesores especiales, en la calle del Carmen núm. 18, 1.ª Palma de Mallorca.

**Más telegramas**

**Muerte sentida.**—Alcalde liberal Madrid 22 a las 8'16

En Toledo, Ciudad Real y Alcalá ha producido gran sentimiento la noticia de la muerte del Sr. Navarro Ledesma.

El ayuntamiento de Toledo ha acordado dar el nombre del distinguido escritor a la calle donde nació; y ha enviado un representante al entierro.

La mayor parte de las universidades han telegrafiado a la familia del Sr. Navarro, dándole el pésame.

El alcalde de Alcalá se ha afiliado al partido liberal.

**Concierto** Madrid 22 a las 8'30

Comunican de San Sebastián que en el Casino se ha celebrado un concierto extraordinario a beneficio de la orquesta.

Tomó parte en el concierto el eminente violinista Sarasate que fué muy aplaudido.

**La crisis reaparece** Madrid 22 a las 8'30

De Sanlúcar telegrafían que renace la crisis del hambre. Se reclama con urgencia que se emprendan obras para dar ocupación a miles de obreros que se hallan parados por falta de trabajo.

**Emigrantes.—Abusos** Madrid 22 a las 8'30

Telegramas de la Coruña dicen que han zarpado de aquel puerto los vapores «Francfort» que conduce a América 600 emigrantes, y el «Reina Cristina» con destino a Cuba que conduce mil de aquellos.

Hoy saldrán otros dos vapores, conduciendo también centenares de emigrantes.

El sábado marchará otro completamente aborrotado.

Más de 600 personas se han quedado en tierra por falta de pasaje.

El gobernador ha recorrido el barco, para evitar abusos, y ha dictado energéticas medidas, al observar que embarcaban indocumentados individuos procesados, ó sujetos a quintas.

**Contra un automóvil.—Visita probable** Madrid 22 a las 8'30

Telegrafían de San Sebastián que el pueblo se ha amotinado contra un automóvil.

Dos sujetos han sido apedreados.

Las autoridades han logrado calmar los ánimos.

Es probable que el conde de Romanones visite el ferro-carril de Oviedo a Santander.

**Ciclón.—Inundaciones** Madrid 22 a las 8'30

Lugo.—En el distrito de Mondoñedo ha pasado un ciclón. Las aguas han barrido los puentes inundando las casas ribereñas con la parroquia de Vilvalle.

Han perecido ahogadas muchas cabezas de ganado.

En Campos de Vivero han quedado aislados los caminos vecinales; las carreteras están arrasadas.

La inundación alcanza un radio de 16 kilómetros.

**Los campesinos han quedado sumidos en la más espantosa miseria.**

**La Reforma arancelaria** Madrid 22 a las 8'30

La «Gaceta» de hoy publica un Real orden invitando a los productores, fabricantes, particulares y sociedades para que se ocupen de la reforma arancelaria antes de que finalice el mes de octubre; y que antes de esta fecha remitan a la subsecretaría de Hacienda, los datos referentes al coste de las manufacturas, que crean más interesantes.

**Otra vez los Balkanes** Madrid 22 a las 8'45

Hemos recibido despachos diciendo que la situación política de los Balkanes se agrava, habiendo ocurrido algunos desórdenes.

**Una conspiración** Madrid 22 a las 8'45

Ha circulado el rumor de que se ha descubierto una conspiración contra el Rey de Servia.

Hay algunos detenidos

**El cólera** Madrid 22 a las 8'45

En Lodz, han aparecido varios casos de cólera.

Se han tomado severas disposiciones para impedir su propagación.

**Se desmiente.—Nuevos hundimientos** Madrid 22 a las 9'30

Comunican de Londres que el duque de Orleans ha desmentido el matrimonio de D. Alfonso XIII con Luisa de Orleans.

Telegrafían de Roma que el monte Sampsalins se ha hundido. La ciudad entera se halla sepultada. Circula el rumor de que hay numerosas víctimas.

**El cólera** Madrid 22 a las 9'30

Telegramas de Nueva Orleans denuncian la existencia de cincuenta nuevos casos de cólera y seis defunciones de la misma enfermedad.

**Los sumergibles franceses** Madrid 22 a las 9'30

París.—Le «Matin» recoge el rumor de que los planos de los buques sumergibles franceses, los vendió a Alemania un alumno libre de la Escuela de ingenieros navales.

**Regreso del Sr. Montero Ríos** Madrid 22 a las 16'15

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Montero Ríos ha regresado a esta ciudad procedente de Antequera donde había ido a visitar al Sr. Romero Robledo. En la estación le esperaban muchos amigos políticos.

**La Bolsa** Madrid 21 a las 16

Interior contado. . . . . 79'75  
Interior fin de mes. . . . . 79'87  
Amortizable 5 por 100 . . . . . 99'00  
Banco de España . . . . . 000'00  
Compañía de Tabacos. . . . . 394'00  
Francos. . . . . 00'00  
Libras . . . . . 00'00  
Exterior de París. . . . . 94'40

**Academia de preparación completa** para el ingreso en el **CUERPO DE CORREOS**

Queda abierto el curso para las próximas oposiciones, bajo la dirección de oficiales del cuerpo y acreditados profesores especiales, en la calle del Carmen núm. 18, 1.ª Palma de Mallorca.

**Más telegramas**

**Muerte sentida.**—Alcalde liberal Madrid 22 a las 8'16

En Toledo, Ciudad Real y Alcalá ha producido gran sentimiento la noticia de la muerte del Sr. Navarro Ledesma.

El ayuntamiento de Toledo ha acordado dar el nombre del distinguido escritor a la calle donde nació; y ha enviado un representante al entierro.

La mayor parte de las universidades han telegrafiado a la familia del Sr. Navarro, dándole el pésame.

El alcalde de Alcalá se ha afiliado al partido liberal.

**Concierto** Madrid 22 a las 8'30

Comunican de San Sebastián que en el Casino se ha celebrado un concierto extraordinario a beneficio de la orquesta.

Tomó parte en el concierto el eminente violinista Sarasate que fué muy aplaudido.

**La crisis reaparece** Madrid 22 a las 8'30

De Sanlúcar telegrafían que renace la crisis del hambre. Se reclama con urgencia que se emprendan obras para dar ocupación a miles de obreros que se hallan parados por falta de trabajo.

**Emigrantes.—Abusos** Madrid 22 a las 8'30

Telegramas de la Coruña dicen que han zarpado de aquel puerto los vapores «Francfort» que conduce a América 600 emigrantes, y el «Reina Cristina» con destino a Cuba que conduce mil de aquellos.

Hoy saldrán otros dos vapores, conduciendo también centenares de emigrantes.

El sábado marchará otro completamente aborrotado.

Más de 600 personas se han quedado en tierra por falta de pasaje.

El gobernador ha recorrido el barco, para evitar abusos, y ha dictado energéticas medidas, al observar que embarcaban indocumentados individuos procesados, ó sujetos a quintas.

**Contra un automóvil.—Visita probable** Madrid 22 a las 8'30

Telegrafían de San Sebastián que el pueblo se ha amotinado contra un automóvil.

Dos sujetos han sido apedreados.

Las autoridades han logrado calmar los ánimos.

Es probable que el conde de Romanones visite el ferro-carril de Oviedo a Santander.

**Ciclón.—Inundaciones** Madrid 22 a las 8'30

Lugo.—En el distrito de Mondoñedo ha pasado un ciclón. Las aguas han barrido los puentes inundando las casas ribereñas con la parroquia de Vilvalle.

Han perecido ahogadas muchas cabezas de ganado.

En Campos de Vivero han quedado aislados los caminos vecinales; las carreteras están arrasadas.

La inundación alcanza un radio de 16 kilómetros.

**Los campesinos han quedado sumidos en la más espantosa miseria.**

**La Reforma arancelaria** Madrid 22 a las 8'30

La «Gaceta» de hoy publica un Real orden invitando a los productores, fabricantes, particulares y sociedades para que se ocupen de la reforma arancelaria antes de que finalice el mes de octubre; y que antes de esta fecha remitan a la subsecretaría de Hacienda, los datos referentes al coste de las manufacturas, que crean más interesantes.

**Otra vez los Balkanes** Madrid 22 a las 8'45

Hemos recibido despachos diciendo que la situación política de los Balkanes se agrava, habiendo ocurrido algunos desórdenes.

**Una conspiración** Madrid 22 a las 8'45

Ha circulado el rumor de que se ha descubierto una conspiración contra el Rey de Servia.

Hay algunos detenidos

**El cólera** Madrid 22 a las 8'45

En Lodz, han aparecido varios casos de cólera.

Se han tomado severas disposiciones para impedir su propagación.

**Se desmiente.—Nuevos hundimientos** Madrid 22 a las 9'30

Comunican de Londres que el duque de Orleans ha desmentido el matrimonio de D. Alfonso XIII con Luisa de Orleans.

Telegrafían de Roma que el monte Sampsalins se ha hundido. La ciudad entera se halla sepultada. Circula el rumor de que hay numerosas víctimas.

**El cólera** Madrid 22 a las 9'30

Telegramas de Nueva Orleans denuncian la existencia de cincuenta nuevos casos de cólera y seis defunciones de la misma enfermedad.

**Los sumergibles franceses** Madrid 22 a las 9'30

París.—Le «Matin» recoge el rumor de que los planos de los buques sumergibles franceses, los vendió a Alemania un alumno libre de la Escuela de ingenieros navales.

**Regreso del Sr. Montero Ríos** Madrid 22 a las 16'15

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Montero Ríos ha regresado a esta ciudad procedente de Antequera donde había ido a visitar al Sr. Romero Robledo. En la estación le esperaban muchos amigos políticos.

**La Bolsa** Madrid 21 a las 16

Interior contado. . . . . 79'75  
Interior fin de mes. . . . . 79'87  
Amortizable 5 por 100 . . . . . 99'00  
Banco de España . . . . . 000'00  
Compañía de Tabacos. . . . . 394'00  
Francos. . . . . 00'00  
Libras . . . . . 00'00  
Exterior de París. . . . . 94'40

**Academia de preparación completa** para el ingreso en el **CUERPO DE CORREOS**

Queda abierto el curso para las próximas oposiciones, bajo la dirección de oficiales del cuerpo y acreditados profesores especiales, en la calle del Carmen núm. 18, 1.ª Palma de Mallorca.

**Más telegramas**

**Muerte sentida.**—Alcalde liberal Madrid 22 a las 8'16

En Toledo, Ciudad Real y Alcalá ha producido gran sentimiento la noticia de la muerte del Sr. Navarro Ledesma.

El ayuntamiento de Toledo ha acordado dar el nombre del distinguido escritor a la calle donde nació; y ha enviado un representante al entierro.

La mayor parte de las universidades han telegrafiado a la familia del Sr. Navarro, dándole el pésame.

El alcalde de Alcalá se ha afiliado al partido liberal.

**Concierto** Madrid 22 a las 8'30

Comunican de San Sebastián que en el Casino se ha celebrado un concierto extraordinario a beneficio de la orquesta.

Tomó parte en el concierto el eminente violinista Sarasate que fué muy aplaudido.

**La crisis reaparece** Madrid 22 a las 8'30

De Sanlúcar telegrafían que renace la crisis del hambre. Se reclama con urgencia que se emprendan obras para dar ocupación a miles de obreros que se hallan parados por falta de trabajo.

**Emigrantes.—Abusos** Madrid 22 a las 8'30

Telegramas de la Coruña dicen que han zarpado de aquel puerto los vapores «Francfort» que conduce a América 600 emigrantes, y el «Reina Cristina» con destino a Cuba que conduce mil de aquellos.

Hoy saldrán otros dos vapores, conduciendo también centenares de emigrantes.

El sábado marchará otro completamente aborrotado.

Más de 600 personas se han quedado en tierra por falta de pasaje.

El gobernador ha recorrido el barco, para evitar abusos, y ha dictado energéticas medidas, al observar que embarcaban indocumentados individuos procesados, ó sujetos a quintas.

**Contra un automóvil.—Visita probable** Madrid 22 a las 8'30

Telegrafían de San Sebastián que el pueblo se ha amotinado contra un automóvil.

Dos sujetos han sido apedreados.

Las autoridades han logrado calmar los ánimos.

Es probable que el conde de Romanones visite el ferro-carril de Oviedo a Santander.

**Ciclón.—Inundaciones** Madrid 22 a las 8'30

Lugo.—En el distrito de Mondoñedo ha pasado un ciclón. Las aguas han barrido los puentes inundando las casas ribereñas con la parroquia de Vilvalle.

Han perecido ahogadas muchas cabezas de ganado.

En Campos de Vivero han quedado aislados los caminos vecinales; las carreteras están arrasadas.

La inundación alcanza un radio de 16 kilómetros.

**Los campesinos han quedado sumidos en la más espantosa miseria.**

**La Reforma arancelaria** Madrid 22 a las 8'30

La «Gaceta» de hoy publica un Real orden invitando a los productores, fabricantes, particulares y sociedades para que se ocupen de la reforma arancelaria antes de que finalice el mes de octubre; y que antes de esta fecha remitan a la subsecretaría de Hacienda, los datos referentes al coste de las manufacturas, que crean más interesantes.

**Otra vez los Balkanes** Madrid 22 a las 8'45

Hemos recibido despachos diciendo que la situación política de los Balkanes se agrava, habiendo ocurrido algunos desórdenes.

**Una conspiración** Madrid 22 a las 8'45

Ha circulado el rumor de que se ha descubierto una conspiración contra el Rey de Servia.

Hay algunos detenidos

**El cólera** Madrid 22 a las 8'45

En Lodz, han aparecido varios casos de cólera.

Se han tomado severas disposiciones para impedir su propagación.

**Se desmiente.—Nuevos hundimientos** Madrid 22 a las 9'30

Comunican de Londres que el duque de Orleans ha desmentido el matrimonio de D. Alfonso XIII con Luisa de Orleans.

Telegrafían de Roma que el monte Sampsalins se ha hundido. La ciudad entera se halla sepultada. Circula el rumor de que hay numerosas víctimas.

**El cólera** Madrid 22 a las 9'30

Telegramas de Nueva Orleans denuncian la existencia de cincuenta nuevos casos de cólera y seis defunciones de la misma enfermedad.

**Los sumergibles franceses** Madrid 22 a las 9'30

París.—Le «Matin» recoge el rumor de que los planos de los buques sumergibles franceses, los vendió a Alemania un alumno libre de la Escuela de ingenieros navales.

**Regreso del Sr. Montero Ríos** Madrid 22 a las 16'15

El Presidente del Consejo de Ministros Sr. Montero Ríos ha regresado a esta ciudad procedente de Antequera donde había ido a visitar al Sr. Romero Robledo. En la estación le esperaban muchos amigos políticos.

**La Bolsa** Madrid 21 a las 16

Interior contado. . . . . 79'75  
Interior fin de mes. . . . . 79'87  
Amortizable 5 por 100 . . . . . 99'00  
Banco de España . . . . . 000'00  
Compañía de Tabacos. . . . . 394'00  
Francos. . . . . 00'00  
Libras . . . . . 00'00  
Exterior de París. . . . . 94'40

**Academia de preparación completa** para el ingreso en el **CUERPO DE CORREOS**

Queda abierto el curso para las próximas oposiciones, bajo la dirección de oficiales del cuerpo y acreditados profesores especiales, en la calle del Carmen núm. 18, 1.ª Palma de Mallorca.

—Luciano...  
—No te disgustes. ¿La quieres, eh?  
—Estoy loco, crémele.  
—¿Te casarías con ella, verdad?  
—Sí,—dijo Víctor entre dientes.  
—Pues yo,—dijo maliciosamente Luciano de Gonidec,—no la querría ni porquería.

El barón le miró con sorpresa y rabia. Mr. de Gonidec le cogió del brazo.  
—Escúchame un momento, querido primo. No te hablaré de la alianza desigual ni de todos los inconvenientes que podrían resultar para un hombre como tú, de un casamiento con una hija de don nadie, que tiene una belleza fatal y dientes capaces de partir lingotes. Estás enamorado y eso te pasará.

—¿De qué me hablaras entonces?  
—De una sola cosa. Esa chica tiene un amante.

Mr. de Faustinières sintió flaquearle las piernas.  
—¡Luciano! ¡Luciano!—exclamó con voz nerviosa.—¡Habrá de probar lo que dices.

—¿O me bato contigo, verdad?  
—Sí,—dijo Mr. de Faustinières.  
—Está bien,—repuso Mr. de Gonidec.—Pues ten entendido que el amante de Mile. Olimpia Mignot es un marino, que te haré conocer.

ANEMIA, DEBILIDAD NERVIOSA, NEURASTENIA
Jarabe de hipofosfitos I. Freixas Romera
Farmacéutico-Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos... El que escribe CERTIFICA: Que ha usado el Jarabe de Hipofosfitos I. Freixas Romera, en diversos niños del Dispensario de la Facultad de Medicina...

Don Gabriel Palmer Gelabert, Plaza de la Cuartera, 16---1.º PALMA

La Flor blanca
Almacén de yeso de Pedro Palmer
Lente 3ª y Segura 9 - Palma de Mai

CLASES DE YESO
PARA PINTORES
Alabastro 1.º
Id. 2.º
Escayola Especial.
Oficial para Estuquillos.
Id. Dorados.
Non plus ultra Español.



Venta en todas las buenas farmacias

Dorador y Plateador
Después de larga ausencia se encuentra en esta capital el conocido Dorador y Plateador de objetos del culto católico

SACARIAS SOLA

el cual ofrece sus servicios al público teniendo abierto su taller en la PLAZA DE SANTA EULALIA 14-PALMA

NO MAS PELO BLANCO
Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Vapores Directos

LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR
Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 29 de Septiembre del puerto de Barcelona el vapor español

JOSÉ GALLARD

LINEA DE LAS ANILLAS
Para Canarias, Habana, Santiago de Cuba y Veracruz saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Octubre el vapor español

JUAN FORGAS

NOTA.—Debido a la aglomeración de carga y no siendo posible admitir toda la avisada, se replica a los señores cargadores se absten de remitir géneros al tunel si la previa conformidad de los representantes de la Compañía en esta plaza.

Depilatorio imperial DEL DOCTOR PADRO

Quita el pelo vello con prontitud y sin peligro para el cutis, por su eficacia é inocuidad es el preferido 50 años de éxito. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1. Farmacia del Globo

La Unión y el Fénix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Domicilio social.—Madrid

Capital social, 12.000.000 pesetas efectivas
PRIMAS Y RESERVAS
Pesetas 30.357.563,35, 40 años de existencias
Seguros contra incendios y sobre la vida

PESETAS 108.597.518'08
Subdirección en Palma.—Calle de Felipe Bruzá, n.º 7

Sociedad Anglo Española
De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

Compañía Anónima.—Capital 3.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gas, censo sistema Grenlec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y «Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blosk.

HISTÓGENO LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas.
Se vende en todas las farmacias.
Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca. Autor, Ferras números 1 y 3 Madrid.

Cosecheros de aceite

Teniendo para la próxima temporada, buen surtido de calderas nuevas y modernas para esta industria a precios reducidos, rogamos a los señores que necesitan adquirir alguna se sirvan pasar por los talleres de

Felipe Saggase y hermanos

en donde encontrarán también calderas de lazo para la misma industria a precios sin competencia posible.
Binisalem (Mallorca)

REUMA

DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOSO
Curación segura y radical con el acreditado
Jarabe Antireumático I. Freixas Romera
FARMACÉUTICO DE BARCELONA
Reconocido como el UNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas
Venta en todas las farmacias—3 Ptas. FRASCO
Unico representante en Baleares: el Cirujano Pediatra
D. Gabriel Palmer Gelabert
Plaza Cuartera 16—1.º—PALMA

Milagrosos confites Costanzi
Para los Estrecheces Urinarios
Urethritis Prostatitis Cistitis
Catarros de la Vejiga

Creación radical, garantizada, sin agudas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que curan instantáneamente el escorzo y la fr. nervosa de orinar; los solos que donan a las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Malas Venéreas Purgación, recedite ó crónica, gota millitar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites é Inyección Costanzi.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifítico Boob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas sexuales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14, en la de D. Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime II, núm. 21 y en casa de sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona

Gallicida Much

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.
De venta: Guillermo Lussas, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y dr. gacetas

Oficial barbero
Se necesita uno que sepa su obligación.
CONCEPCION, 17

Capitales
Hay buena colocación de capitales en primera hipoteca sobre fincas.
Oferias. Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia - 10

Nunca las cápsulas PERUYANAS BORRELL
PERUYANAS BORRELL
han dejado de curar pronto y radicalmente las Blenorragias (gonorrea) Gonorreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

Préstamos
Sobre muebles y carrujes sin retirar; robó efectos de zapatería y de todos días.
Almoneda diaria de calzado, alhajas y ropas
CASA DE PRÉSTAMOS, calle de Despuig, núm. 40.

Dinero
Sobre fincas en primera hipoteca, se facilita al 4 por 100. Informarán Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia - 10.

Carruaje
Se vende una jardinera de 4 asientos en muy buen estado. Informes, Carmen 24.

Ocasión
Se reforman sombreros de señora y niñas a precios sumamente baratos. Venta de sombreros desde 2 pesetas en adelante.
BROSSA, 14

Olimpia se encogió de hombros.
—Mi madre y yo con milcientos francos de renta, que es lo que produce su sueldo de administradora de Correos, no tenemos bastante, y he jurado no casarme sin la seguridad de ser muy rica, fabulosamente rica.
—¿De verdad?
—Habéis soñado una vida mezquina y tranquila en Saint Malo, al lado de una mujer que os ama, y yo no soy esa mujer. Buscadla. Yo quiero tener caballos, cocheros, palacio y diamantes; quiero la gran vida parisiense.
—¡Oh!—exclamó Mr. de Faustiniere:—me volvéis loco.
—Buscad otra esfera menos elevada.
—Es que os amo lo bastante para ponerlo todo á vuestro pie; prejuicios, sentimientos de familia...
—¡Ah!
—Cometería un crimen por poseeros—dijo el barón en el colmo de la exaltación.
—Entonces, si algún crimen pudiera aproximarnos, os avisaré,—y se levantó con esa tranquilidad que justificaba su nombre.
—Barón, perdonad,—exclamó.—Acabamos de hablar de vida opulenta imaginaria, y la real nos hace fijar la atención en que viene por allí abajo el bravo

pensión, y que tomaré el vapor de las cinco de la mañana.
—No tenéis que despediros á esa hora.
—No, mi madre duerme por las mañanas. Esta noche la diré adiós.
—Pero no es posible que estemos de vuelta mañana.
—Buena,—dijo Olimpia;—mañana por la noche ya seré Mme. Carstahut.
—Y los millones de Cabestan serán vuestros,—dijo triamente el piloto Loudeac.
—Mientras no nos haga esperar mucho,—exclamó ella.—Es viejo, pero está bien.
—Al contrario, está enfermo.
—¿De verdad?
—Sí, parece que ha visto el barco fantasma.
Olimpia se echó á reir.
—¿Pero creéis en eso?—preguntó ella.
—Puede ser,—dijo el piloto riendo también, y poniéndose un dedo en los labios, continuó:—Ya hemos hablado bastante y es mucha la gente que nos mira. Hasta la noche, señorita.
—Hasta la noche,—contestó Olimpia.
Y Loudeac se alejó. Olimpia le seguía con la vista murmurando:
—Sí, los misteriosos tesoros de Cabestan me hacen falta. ¿No he naci-

Loudeac.—Mi canoa hunde el mar como una fragata; afortunadamente hace buen tiempo y á las nueve soplará el SO.
—Así llegaremos á Saint Helier en doce horas.
—En ocho ó diez, señorita.
—Escuchad,—dijo Olimpia.—Mi madre es una mujer á quien no puede confiar nada, porque no lo comprendería. Esperaré á que se acueste y entonces saldré por el jardín, y atravesando por calles ocultas llegaré hasta el puerto; pero si no estáis no llamaré á las puertas de Bon Secours.
—Estaré.
—¿Y la canoa?
—Estará con los dos marineros, pero ¿quién sabe nada vuestra madre?
—Nada absolutamente, por eso he pensado en una isla inglesa y en la ley británica.
—¿Pero á vuestra madre no le vendrían bien los millones de Cabestan?
—Mi madre es una infeliz,—dijo Olimpia,—y si la hiciera confidencias de mis proyectos los haría abortar por darles publicidad.
—¿Y qué haréis para que mañana no note vuestra ausencia?
—Le diré esta noche que voy á pasar el día de mañana á Saint Emy, en casa de Mile. Pielo, que es mi compañera de

marino que vive en mi casa y que juega al dominó con mi madre todas las noches.
—¿Loudeac, el piloto?—dijo Mr. de Faustiniere.
—Justamente.
—¿Y qué?
—Que os ruego que os apartéis de mí porque sentiría que nos viesen juntos.
—¿Pero nos volveremos á ver, señorita?—dijo el joven con voz temblorosa.
—Puede ser.
—Permitidme que tenga esperanza.
—Sed rico,—exclamó Olimpia mirándole con majestad.
Mr. de Faustiniere se retiró titubeando: tal era su emoción.
—Esta criatura no tiene corazón y por eso la quiero. Por ella cometería un crimen.
Y caminando sobre la arena de la playa, baja la vista y rojo como una cereza, nervioso, fué á tropezar con otro joven que le dijo riéndose á carcajadas:
—¡Pobre Victor! ¿aun estás enamorado de esta muchacha?
—¡Luciano!—exclamó el barón.
—Sí, Luciano de Gonidec, tu primo querido que te miraba hace poco adoptar posturas trágicas y miradas amorosas.

Los su... han des... dos por... quitar un... to de nue... del catal... largo sue... La Ep... manos di... cerbación... lanista. L... rado sent... Dice q... de estas... Estado p... Sr. Gonz... que esta... safectos... mo los q... 1898. No co... ción de b... catalanis... afirma q... inquietan... Se mue... consider... patriotism... nense por... Consid... ta deben... tos que á... rechaza el... El Impar... fuerzas de... Afirma... be ser de... empleo de... Al opin... debilidad... clase; rec... nidad y t... de menud... graves qu... deros con... puede des... Al disc... mos de to... acierto en... civil de B... tante del... ello merec... ocasión pr... Al Gobie... cado de s... dad cond... que req... portante. En el H... culo en el... vuelve á s... la dignida... Un día... Consistori... cónsules y... los mitins... España. A... audacias y... de lesa pat... cuatro bar... bandera na... Y cuan... pliendo su... se, reza... nazan con... deras. El señor... rancia y se... Dato. Resta... democrático... españoles... catalanis... ción. Pero... afán reac... blara al R... Consecue... moso brin... pendencia... No vale... asuste por... cenderse un... tástico imp... tos locos pr... El catalis... dividido e... entre sí. B... Catalá y L... No hay e... sas de desc... tria, Aleman... esta última... á los irlande... Es ocasión... estas audaci... coto á las v... tos energím... para la naci... peche contr... También... llamos un ar... cosas, dice l... Porque... acuerdo mar... catalanis... dida gubern... bición de aq... Es un retó... autoridad. [No cream... asunto más... El problema... tancia que el... este terreno... que no tiene... Para abor...